
 

 

Martes 16 de Enero 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Suben 4% materiales para obras productor 

(2024-01-16, Redacción, Reforma, . 6)  

El índice general de precios al productor de materiales, alquiler de maquinaria y remuneraciones 
de la construcción aumentó un 3.74% promedio anual en 2023, según datos del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi). Esta tasa es la más baja de los últimos tres años. Aunque los 
precios de los materiales de construcción han aumentado, el presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Javier Solares, señala que estos precios 
no reflejan la actualización de los precios de los constructores. Algunos de los materiales que 
han experimentado un aumento de dos dígitos son la cal, el mortero y la arena. 
 
A menor velocidad 

(2024-01-16, Ernesto Sarabia, Reforma, . 1,6)  

El índice general de precios al productor de materiales, alquiler de maquinaria y remuneraciones 
de la construcción aumentó un promedio anual del 3.74% en 2023, la tasa más baja de los últimos 
tres años, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Esta desaceleración no 
refleja la actualización de los precios de los constructores, según el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Javier Solares. Solares 
explicó que los precios de los materiales de construcción han aumentado significativamente, pero 
no se han reflejado en el índice. Cal, mortero y arena fueron algunos de los materiales que 
registraron aumentos de dos dígitos en 2023. 
 
Situación Actual y Perspectivas de la Industria de la Construcción   
(2024-01-16, Redacción, En Concreto (Sitio), )  

Francisco Solares Alemán, presidente de CMIC, escribió: Luego de una caída de 37% en la 
producción de las empresas constructoras entre 2012 y 2021, esta tendencia empezó a revertirse 
al cierre de 2022, cuando la industria de la construcción registró un crecimiento de 5% en ese 
año con respecto a 2021. Esta tendencia al alza ha continuado en este 2023. De hecho, si 
tomáramos como referencia el ritmo de crecimiento de enero a agosto de 2023 y se mantuviera 
el crecimiento del mes de agosto durante el último cuatrimestre, cerraríamos el año con un 
crecimiento de 24% en relación a 2023. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Vallejo-i alcanzaría los $25,000 millones en inversiones 

(2024-01-16, Camila Ayala Espinosa, El Economista, . 26)  

El plan Vallejo-i, que busca revitalizar la vocación industrial de la Ciudad de México, se espera 
que alcance una inversión total de 25,000 millones de pesos al finalizar la actual administración 
gubernamental. El proyecto, que comenzó en 2018, tiene como objetivo atraer nuevas empresas 
y establecer el clúster de innovación industrial más destacado en el Valle de México. Se han 
destinado 500 millones de pesos de fondos públicos para mejorar la infraestructura urbana de la 
zona, y se ha creado el Centro de Desarrollo e Innovación Tecnológica (CDIT) Vallejo-I. También 
se ha aprobado un plan de desarrollo para la creación de corredores comerciales y de servicios, 
y se ha aumentado la oferta de vivienda asequible en la zona. Desde su creación, el proyecto ha 
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captado 17,872 millones de pesos de inversión y ha generado más de 11,332 empleos de alta 
especialidad. 

El Economista (sitio),  
 
¿Cómo será el año 2024 para las ventas de equipos de construcción? 

(2024-01-16, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

Según el director general de Off-Highway Research, Chris Sleight, se espera un enfriamiento de 
los mercados mundiales de equipos de construcción en 2024, con una caída del 5% al 10% en 
el volumen de ventas. Aunque la construcción de viviendas en Estados Unidos impulsó el 
mercado en 2022, en 2023 hubo un fuerte aumento en la construcción de instalaciones de 
fabricación y relocalización de la producción desde China. Sin embargo, Sleight advierte que si 
las ventas de equipos de construcción en América del Norte continúan creciendo en 2024, podría 
indicar una burbuja. En Europa, se espera una desaceleración o estabilización, con excepción de 
algunos mercados del sur de Europa. India, por su parte, experimentará una caída debido a las 
elecciones generales. Los mercados emergentes en el sudeste asiático, partes de América Latina 
y Medio Oriente también se enfriarán debido a la disminución de los precios de las materias 
primas. Sin embargo, Sleight destaca que el volumen de ventas seguirá siendo bueno en 2024, 
ya que las desaceleraciones son parte normal del ciclo de ventas de maquinaria. 
 
Construcción de carreteras verdes: ¿Cuáles son los últimos avances? 

(2024-01-16, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

El sector de la construcción de carreteras está experimentando una fuerte demanda en todo el 
mundo, con gobiernos invirtiendo cientos de miles de millones en nuevas carreteras y su 
mantenimiento. La industria de la construcción de carreteras se ha recuperado notablemente de 
los efectos de la pandemia, con una alta demanda sostenida de servicios. Además, la industria 
de la construcción tiene un papel clave en la acción climática, con la necesidad de infraestructura 
sostenible. En este contexto, Trimble ha realizado pruebas en vivo de un compactador de suelo 
totalmente autónomo en el proyecto del Sitio C, lo que podría reducir costos y mejorar la 
seguridad en futuros proyectos de infraestructura. 
 
Mucha construcción, pese al déficit de mano de obra 

(2024-01-16, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

La industria de la construcción en Nuevo Laredo, México, sufre una escasez de mano de obra, a 
pesar de un aumento salarial del 20%. La Asociación de Constructores de Nuevo Laredo estima 
que el déficit de trabajadores en la industria de la construcción podría llegar al 40%. Los 
contratistas han estado recurriendo a la contratación de "gente libre" y turnándose las obras para 
cumplir con los compromisos de construcción. Los sindicatos se han visto incapaces de atraer 
suficiente mano de obra para cubrir la demanda, lo que ha llevado a un aumento en la 
contratación de trabajadores foráneos por parte de las constructoras. La industria de la 
construcción ha experimentado un aumento de la actividad en los últimos dos años, lo que ha 
exacerbado la escasez de mano de obra. 
 
INVIERTEN 100 MDP EN SAN FRANCISCO DEL RINCÓN 

(2024-01-16, Redacción, Kuali GTO (sitio), )  

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, supervisó y entregó obras y 
acciones por 100 millones de pesos en San Francisco del Rincón. Las obras incluyen la 
rehabilitación de la calle Calzada de Guadalupe, la remodelación del Parque de este Barrio y la 
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entrega de cuartos adicionales para mejorar las viviendas de los habitantes. También se iniciaron 
los trabajos de rehabilitación del Parque Ex Hacienda de Santiago y la segunda etapa de la 
pavimentación del Bulevar Francisco Villa. Además, se entregaron implementos agrícolas y se 
supervisaron los trabajos de rehabilitación de caminos rurales. 
 
Crecimiento sin orden expone a inundaciones 

(2024-01-16, Redacción, NTR Guadalajara JAL (sitio), )  

La falta de planificación urbana en el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG) ha llevado a un 
crecimiento desordenado de la ciudad desde el año 2000, generando problemas como la falta de 
agua potable y las inundaciones. Según una investigación de la Universidad Politécnica de la 
Zona Metropolitana de Guadalajara, el Instituto Tecnológico de Gustavo A. Madero y la 
Universidad de Guadalajara, este crecimiento desordenado ha llevado a la construcción de 
viviendas verticales en zonas de recarga y sin servicios públicos de calidad. La falta de 
planificación también ha llevado a la gentrificación y la creación de "zonas dormitorio" alejadas 
de las fuentes de trabajo. Los expertos instan a las autoridades a realizar un análisis de las 
cuencas y a implementar obras hidráulicas eficientes para prevenir inundaciones y recuperar 
manantiales y acuíferos. 
 
Más obra social impulsa Guanajuato en San Francisco del Rincón 

(2024-01-15, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El Gobernador del Estado, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, supervisó y entregó obras y acciones 
por 100 millones de pesos en San Francisco del Rincón. Las obras incluyen la rehabilitación de 
la calle Calzada de Guadalupe, la remodelación del Parque de este Barrio, y la entrega de cuartos 
adicionales para mejorar las viviendas de los habitantes. Además, se iniciaron los trabajos de 
rehabilitación del Parque Ex Hacienda de Santiago y la segunda etapa de la pavimentación del 
Bulevar Francisco Villa. También se entregaron 69 implementos agrícolas. Estas acciones son 
parte del compromiso del Gobierno del Estado de Guanajuato de mejorar la infraestructura y la 
calidad de vida de los habitantes de San Francisco del Rincón. 
 
La Cámara Nacional de la Industria de la Construcción Edomex, señaló que los costos 
diferenciados que ofrece el sector y sus materiales en casa región de la entidad se deben 
a temas logísticos. 
(2024-01-15, Alejandra Guzmán, Televisa EDOMEX, )  

La Cámara Nacional de la Industria de la Construcción Edomex, señaló que los costos 
diferenciados que ofrece el sector y sus materiales en casa región de la entidad se deben a temas 
logísticos y no por la delincuencia organizada. 
 
Sector inmobiliario industrial se consolida como una opción sólida y confiable para los 
inversionistas extranjeros: AMEFIBRA 

(2024-01-15, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

El auge del nearshoring en México ha beneficiado a la industria del país, pero también ha 
resaltado la necesidad de mejorar la infraestructura logística para atraer a los inversores. A pesar 
de los desafíos, México es atractivo para las empresas debido a su ubicación estratégica, costos 
arancelarios favorables y bajos costos laborales. Sin embargo, el país necesita mejorar la 
infraestructura logística, especialmente en términos de transporte terrestre y marítimo, para 
competir con otros países de la región. Además, se requiere una mayor inversión en 
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infraestructura de transporte y almacenamiento, así como en la construcción de edificios 
sustentables. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Desafía a Policías crimen organizado 

(2024-01-16, Jesús Guerrero, Mariana Morales, Gabino Arriaga, José Manuel Zapata, Reforma, . 1)  

El crimen organizado desafía a las corporaciones policiacas en México, como se evidenció con 
el asesinato de un policía por día durante el año 2023. En Chiapas, un cuerpo desmembrado fue 
colgado de un puente con un mensaje amenazante para Francisco Abadía, subsecretario estatal 
de Seguridad Pública. Además, el Cártel de Sinaloa dejó cuatro cabezas humanas en una hielera 
junto con un mensaje contra el CJNG en el Municipio de Independencia. 
 
Agrava economía éxodo de cubanos 

(2024-01-16, Rolando Herrera, Reforma, . 3)  

El agravamiento de la crisis económica en Cuba ha provocado un aumento en el éxodo de 
cubanos, que ahora viajan por aire a Nicaragua para luego cruzar por tierra Honduras, Guatemala 
y México, con el objetivo de llegar a la frontera con Estados Unidos. Entre 2021 y 2023, más de 
464,000 cubanos fueron detenidos por autoridades migratorias de Estados Unidos, mientras que 
72,879 fueron detenidos por autoridades mexicanas. Los migrantes cubanos atribuyen la 
situación a bajos salarios y al encarecimiento de los productos. La travesía es peligrosa, con la 
Marina siguiendo a los migrantes desde su salida de Nicaragua, y los retenes de las autoridades 
migratorias en México. Hasta el momento, los migrantes cubanos han gastado alrededor de siete 
mil dólares en su viaje. 
 
Controla crimen venta de medicinas en Michoacán 

(2024-01-16, Carlos Arrieta, El Universal, . 1,10)  

En las localidades de Apatzingán y Buenavista, en Michoacán, el crimen organizado controla la 
distribución y venta de medicamentos, imponiendo precios más altos a las farmacias y tiendas. 
Los comerciantes temen denunciar por miedo a represalias. Las autoridades locales dicen no 
tener conocimiento del problema debido a la falta de denuncias. 
 
Descartan desabasto de gas y apagones ante ola de frío en EU 

(2024-01-16, Pedro Domínguez, Milenio Diario, . 1,4,5)  

El sistema eléctrico en México enfrenta una situación de "cierta emergencia" debido a las 
tormentas invernales en Estados Unidos que pueden afectar la distribución de gas hacia el país, 
aunque se están tomando previsiones. El presidente López Obrador aseguró que el sistema 
puede funcionar con diésel, combustóleo o carbón. Texas ha llamado a racionar el consumo de 
energía debido a las "condiciones limitadas" causadas por el frente ártico que afecta la región. 
 
Duplicaron fortuna los 5 más ricos; 5 mil millones, en pobreza 

(2024-01-16, AP, Redacción, La Jornada, . 1,16)  

Según Oxfam International, el mundo podría tener a su primer billonario en dólares en menos de 
una década, pero erradicar la pobreza tomaría más de 200 años. La organización también señala 
que la brecha social mundial se ha ampliado durante la pandemia, con las fortunas de los cinco 
hombres más ricos del mundo duplicándose mientras que casi 5 mil millones de personas se han 
vuelto más pobres. Oxfam atribuye esta desigualdad a la concentración de poder de los 
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monopolios y al hecho de que los más ricos aseguran que las corporaciones generen más riqueza 
a expensas de los demás. 
 
Cerrará sexenio con paquete de reformas. 
(2024-01-16, Isabel González, Excélsior, . 1,5)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, enviará al Congreso un paquete de 
reformas constitucionales el próximo 5 de febrero. Estas reformas incluirán propuestas para 
mejorar los ingresos de la población, fortalecer la justicia y la democracia, y garantizar una 
pensión digna para los trabajadores del IMSS e ISSSTE. Aunque su movimiento no cuenta con 
mayoría calificada en el Congreso, López Obrador enviará las reformas para que sean conocidas. 
 
Tijuana será sede del Tianguis Turístico 

(2024-01-16, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

La ciudad de Tijuana, Baja California, ha sido seleccionada como sede de la edición 49 del 
Tianguis Turístico de México en 2025. La ciudad fue elegida por unanimidad debido a su buena 
conectividad aérea y cercanía con los principales mercados emisores de turismo hacia México. 
La Secretaría de Turismo federal espera romper el récord de asistencia de touroperadores de 
California y otros estados de Estados Unidos y Canadá. La gobernadora de Baja California, 
Marina del Pilar Ávila Olmeda, recibirá el nombramiento oficial de la sede del Tianguis Turístico 
México 2025. Durante 2023, el Aeropuerto Internacional de Tijuana movilizó a 13.1 millones de 
pasajeros nacionales e internacionales, un aumento del 7.1% en comparación con 2022. 
 
SAT logra la mayor recaudación del sexenio 

(2024-01-16, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 1,16)  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) logró la mayor recaudación del sexenio, 
alcanzando un total de 4.5 billones de pesos en 2023, lo que representa un crecimiento real del 
12.3% en comparación con el año anterior. Este aumento se debe a las estrategias del Plan 
Maestro de Fiscalización y Recaudación, que han permitido un cobro equitativo de impuestos. 
Además, el incremento de ingresos ha permitido un mayor gasto en infraestructura y programas 
sociales. 
 
Cobro de impuestos deja 4.5 bdp a la 4T 

(2024-01-16, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 1,30)  

El cobro de impuestos por parte del Servicio de Administración Tributaria (SAT) dejó una bolsa 
de 4.51 billones de pesos al erario al cierre de 2023, la cifra más alta durante el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador. Esto representa un incremento de 12.3% anual y es el primer 
aumento de doble dígito en ingresos tributarios reportado por esta administración. A pesar de ser 
una cifra histórica, los ingresos quedaron 8.6% por debajo de la meta establecida por la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
 
Crece 12.3% recaudación en 2023, pero se queda corta 

(2024-01-16, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,4)  

La recaudación tributaria en 2023 aumentó un 12.3% en términos reales, alcanzando su mayor 
avance en 8 años. Sin embargo, se quedó corta en comparación con la meta establecida en la 
Ley de Ingresos de ese año. El aumento en la recaudación se atribuye principalmente al Impuesto 
Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) en gasolinas. 
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Recaudación del SAT creció 12.3% en el 2023, pero no alcanzó la meta 

(2024-01-16, Belén Saldívar, El Economista, . 1,6)  

La recaudación de impuestos en México en el año 2023 creció un 12.3%, siendo el mayor 
incremento en lo que va del sexenio. Sin embargo, no se alcanzó la meta establecida por el 
gobierno, ya que se obtuvieron 4.5 billones de pesos, 8.6% menos de lo proyectado. A pesar de 
esto, se destaca que la creciente fiscalización a los contribuyentes compensó la falta de una 
reforma tributaria. 
 
Electores desbordan módulos del INE 

(2024-01-16, Karina Aguilar, 24 Horas, . 1,4)  

Miles de personas acuden a los módulos del INE para tramitar su credencial para votar antes de 
la fecha límite del 22 de enero. Los módulos están reportando un aumento del 150% en el número 
de servicios que realizan y han aumentado los horarios de atención para atender la demanda. 
Algunas personas han tenido que esperar hasta 4 horas para realizar su trámite. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
La voz de la IP | 2024: año electoral y crecimiento económico 

(2024-01-16, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

El 2023 fue un año desafiante para la economía mexicana, con presiones externas que afectaron 
la inflación y el poder adquisitivo de las personas. Sin embargo, la inflación al consumidor 
descendió a un promedio del 4.30%, y se espera que en 2024 se acerque al rango del 3%. El 
Banco de México mantendrá las tasas de interés en alrededor del 11%, con una tendencia a la 
baja, para incentivar las inversiones y generar más oportunidades para los mexicanos. A pesar 
de los desafíos, hay oportunidades para mejorar la situación, como el aumento salarial acordado 
por unanimidad en la CONASAMI. Sin embargo, existen preocupaciones sobre la seguridad, los 
precios de energéticos y agropecuarios, y la desaceleración de la economía global. El 2024 
también será un año electoral, lo que podría alterar las expectativas del sector económico. 
 
Preocupa a Coparmex que decisiones del INE recaigan en una persona 

(2024-01-16, Gerardo Flores, Contra Réplica, . 13)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha expresado su 
preocupación y desacuerdo por una resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación que permite a la presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE) tomar decisiones de 
manera unilateral, debilitando la cualidad colegiada del Instituto. COPARMEX argumenta que 
esta decisión pone en riesgo la imparcialidad del proceso electoral de 2024 y exige la colegialidad 
establecida en la Carta Magna y la ley electoral. La organización sostiene que el INE es un órgano 
colegiado cuyas decisiones deben reflejar la pluralidad y el espíritu democrático del país, y que 
no puede haber cabida a la discrecionalidad ni a la imposición de una sola voluntad. COPARMEX 
insta a la consejera presidenta del INE a buscar acuerdos con los demás consejeros y a privilegiar 
la colegialidad en la toma de decisiones. 
 
Comerciantes de Acapulco registran pérdidas económicas debido a la falta del 
transporte público, así lo informó el presidente de la Concanaco Servytur en Acapulco, 
Alejandro Martínez. 
(2024-01-16, Viridiana Hernández, Valentina Rodriguez, Canal 40 Adn, )  
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Comerciantes de Acapulco registran pérdidas económicas debido a la falta del transporte público, 
el presidente de la Concanaco Servytur en Acapulco, Alejandro Martínez, informó que 34 mil 
empresas resultaron afectadas por el paro de transportistas 
 
La inversión que llegue a México debe traducirse en desarrollo sustentable y con 
bienestar: Claudia Sheinbaum plantea la continuidad de la Prosperidad Compartida ante 
la American Society of México 

(2024-01-16, Redacción, Periódico El Porvenir MICH (sitio), )  

La precandidata única a la Presidencia de México por Morena, el Partido del Trabajo (PT) y el 
Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Claudia Sheinbaum Pardo, se reunió con miembros 
de la American Society of México, A.C. (AmSoc). Durante el encuentro, Sheinbaum destacó la 
importancia de convertir las inversiones en desarrollo sustentable y con bienestar. Mencionó que 
la transición energética y el nearshoring serán clave para generar inversión nacional y extranjera 
en México. Sheinbaum también enfatizó la importancia de un sistema de bienestar que brinde 
acceso a la salud y educación de calidad. Además, destacó la importancia de las obras y 
proyectos estratégicos de la Cuarta Transformación, como el Tren Interoceánico y los puertos en 
el Golfo de México, para fortalecer la relación con Estados Unidos y potenciar el desarrollo de 
México. El presidente de la American Society of México, Larry Rubin, reafirmó el compromiso de 
colaborar con la próxima administración para impulsar un México más competitivo. El encuentro 
contó con la presencia de representantes de diversas empresas, cámaras de comercio y 
organizaciones no gubernamentales. 

Diario Momento PUE (sitio), Sobre T (Sitio), Río Oaxaca OAX (Sitio),  
 
Alianza Empresarial: se requiere una tarifa de transporte 'benéfica para la población' 
(2024-01-16, Lilia Quevedo, Global Media SLP (sitio), )  

Luis Gerardo Ortuño Díaz Infante, presidente local de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) y coordinador de la Alianza Empresarial, ha pedido que el aumento en la 
tarifa del transporte público sea equilibrado para los transportistas y la ciudadanía. Este 
incremento es necesario debido al aumento en el costo del combustible, tasas de interés para 
adquirir camiones y motores, y el aumento del salario mínimo de los operadores. Sin embargo, 
también se deben considerar los gastos de la ciudadanía, que también han experimentado 
aumentos. Ortuño Díaz Infante enfatizó la necesidad de la intervención de la autoridad federal, 
ya que "el Estado no puede solo". 
 
La Coparmex manifestó su preocupación y desacuerdo por la resolución aprobada por la 
TEPJF que permite a la presidenta del INE decidir de manera unilateral y no de colegiada. 
(2024-01-15, Marianna Santiago, 88.9 Noticias, )  

La Coparmex manifestó su preocupación y desacuerdo por la resolución aprobada por la TEPJF 
que permite a la presidenta del INE decidir de manera unilateral y no de colegiada la designación 
de la persona que asumirá la Secretaría Ejecutiva, así como la permanencia de los actuales 
encargados de despacho de las diversas direcciones ejecutivas. Indicó la Coparmex "que se pone 
en riesgo la elección de este año". 
 
Preocupa a Coparmex decisión de TEPJF 

(2024-01-15, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) expresó su preocupación y 
desacuerdo con la reciente resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
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que permite a la presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE) decidir de manera unilateral la 
designación de la persona que asumirá la Secretaría Ejecutiva y la permanencia de los actuales 
encargados de despacho en las diversas direcciones ejecutivas. La COPARMEX argumenta que 
esta decisión debilita la cualidad colegiada del Instituto y pone en riesgo la imparcialidad del 
proceso electoral de 2024. 
 
Exportaciones de México crecerán 80,000 mdd por 'nearshoring' 
(2024-01-16, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El Grupo Hi-Tec, especialista en manufactura, ha estimado que las exportaciones mexicanas 
podrían crecer en 80,000 millones de dólares para 2027 debido al fenómeno de relocalización de 
cadenas o 'nearshoring' y al crecimiento "inercial" de México. Según el estudio, los sectores de 
electrónicos, electrodomésticos, maquinaria y otras manufacturas capturarían el 65% de los 
beneficios del 'nearshoring'. Las oportunidades se centran en ciudades como Ciudad Juárez, 
Monterrey, Tijuana y Reynosa, así como en las zonas metropolitanas de la Ciudad de México y 
Guadalajara. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) estima que la inversión extranjera 
directa (IED) superó los 40,000 millones de dólares en 2023 gracias al 'nearshoring'. El Grupo 
Bursátil Mexicano (GBM) estima que este fenómeno aportaría cerca de 45 puntos base al 
crecimiento del PIB de México al atraer 9,000 millones de dólares en inversión fija bruta, con una 
concentración mayoritaria en el norte del país. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Personajes en Davos 

(2024-01-16, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El Foro Económico Mundial en Davos es conocido por sus discusiones económicas y políticas, 
pero también por su promoción de causas ambientales y sociales, así como por el networking 
con personas destacadas de todo el mundo. En un encuentro casual, el autor conversó con 
Walter Mead, profesor de Bard College y columnista del Wall Street Journal, sobre la situación 
de Argentina y el experimento peronista. También conoció a Carroll Plummer, directora de una 
start-up tecnológica en Suiza, que utiliza inteligencia artificial para mejorar la producción agrícola. 
Además, se encontró con Salma Mohammadiyan Terrazas, una joven mexicana y persa que 
trabaja en economía circular. 
 
Desde El Piso De Remates // Tianguis turístico en Tijuana, una sorpresa 

(2024-01-16, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La ciudad de Tijuana, Baja California, ha sido elegida como sede del Tianguis Turístico 2025, a 
pesar de los problemas de inseguridad que enfrenta la ciudad y su crisis migratoria. La elección 
fue decidida por unanimidad por el Comité de Selección del Tianguis Turístico México. Sin 
embargo, la decisión sorprende, ya que Tijuana no es el principal atractivo turístico de Baja 
California, y las otras dos entidades que se postularon para la sede no obtuvieron votos. La 
decisión podría haber sido influenciada por factores políticos, ya que otras entidades, como 
Nuevo León y Puebla, también se postularon para la sede. 
 
Juegos de Poder // Marko Cortés debe irse  
(2024-01-16, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

El presidente del PAN, Marko Cortés, ha cometido un grave error al publicar un acuerdo firmado 
con el PRI para apoyar la candidatura de Manolo Jiménez a la gubernatura de Coahuila. Este 
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documento, que no debería haber sido firmado en primer lugar, ha sido utilizado por el gobernador 
y candidato del PRI para negar haber pactado porcentajes de votación. Cortés ha demostrado 
ser un "politicastro en pañales" y su credibilidad ha sido dañada, lo que podría afectar a la 
candidata presidencial de la alianza, Xóchitl Gálvez. Otros líderes y miembros del PAN deben 
presionar para que Cortés renuncie a su cargo. 
 
Análisis Superior // Se cae la trama 

(2024-01-16, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Presidente de México ha anunciado una reforma de pensiones que ha sido criticada como un 
movimiento político en lugar de una mejora real para los trabajadores. La reforma implicaría que 
el gobierno aumente su participación en el retiro de los trabajadores, lo que ha generado 
preguntas sobre por qué esta decisión no se tomó durante una reforma anterior. Se argumenta 
que la iniciativa actual parece más un churro electorero que una reforma genuina. Además, se 
ha señalado un crecimiento exponencial de los asaltos en carreteras, lo que ha llevado a 
preocupaciones sobre la seguridad de la mercancía y la necesidad de abordar este problema en 
las propuestas políticas. 
 
Activo Empresarial // Del despertar de Xóchitl a la contestación de Sheinbaum 

(2024-01-16, José Yuste, Excélsior, . 2)  

En el cierre de las precampañas, Xóchitl Gálvez criticó la estrategia de seguridad del gobierno 
actual, afirmando que no puede seguir la estrategia de "abrazos y no balazos". Por otro lado, 
Claudia Sheinbaum, la candidata de Morena, respondió a las críticas de Gálvez presentando su 
enfoque en la transición energética y la seguridad, con Omar García Harfuch, exsecretario de 
Seguridad de la Ciudad de México, como parte de su equipo. Mientras tanto, los gobernadores 
mexicanos aprovechan el Foro Económico de Davos para promover el nearshoring, mientras que 
Oxfam denuncia el crecimiento de la fortuna de los cinco hombres más ricos del mundo durante 
la pandemia. 
 
Cuenta Corriente // T-MEC: se acerca sunset review 

(2024-01-16, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El presidente López Obrador y los tres aspirantes a la presidencia de México y Estados Unidos 
deberán lidiar con la revisión programada para 2026 del Tratado de Libre Comercio México, 
Estados Unidos, Canadá (T-MEC), un tema crítico del encadenamiento productivo. Las 
discusiones internas sobre los temas a abordar en la revisión ya han comenzado en Estados 
Unidos, con el embajador David L. Cohen revelando que se están preparando para la revisión 
conjunta del tratado. Aunque falta un año y medio para la revisión, el próximo presidente deberá 
preparar los temas a discutir para evitar una confrontación dramática. 

 

Mission Foods, filial de Gruma, ha iniciado la construcción de una planta en Hunucmá, Yucatán, 
con una inversión de 180 millones de dólares. La planta producirá tortillas, totopos y botanas, y 
empleará a 2,500 personas del municipio y sus alrededores. La producción se venderá 
principalmente en la península y se exportará a la Costa Este de Estados Unidos. 

 

La sofipo digital Finsus ha lanzado su tarjeta de débito Mastercard, complementando su 
ecosistema de servicios financieros digitales. La sofipo ha experimentado un crecimiento del 
112% en clientes en un año, pasando de 76,700 a finales de 2022 a casi 163,000 al cierre de 
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2023. Finsus también ha sido una de las protagonistas de la "guerra de tasas" entre sofipos y 
bancos digitales, ofreciendo una inversión con un rendimiento del 15.01% a cinco años. 
 
Duda Razonable // 726 migrantes en una bodega 

(2024-01-16, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Las autoridades encontraron a 726 personas, incluyendo 75 niños no acompañados, 108 
mujeres, 399 hombres adultos solos y 144 personas de 45 familias, recluidos en una bodega por 
un grupo criminal que les prometió llevarlos a la frontera norte de México y cruzarlos a Estados 
Unidos. Esta situación es producto de décadas de falta de decisión política y la combinación 
Trump-López Obrador ha llevado a la dureza policiaca y militar contra los migrantes. Las nuevas 
reglas propuestas por los demócratas solo empeorarán la situación, mientras que en México, la 
Guardia Nacional es la única respuesta. 

 
 
Día con Día // TLCAN. Los primeros treinta años 

(2024-01-16, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) ha transformado a México en los 
últimos treinta años, según la revista Nexos. Aunque ha modernizado la economía y traído 
prosperidad a muchos mexicanos, también ha profundizado las desigualdades y obligado a 
millones a migrar en busca de oportunidades. A pesar de los beneficios, México no ha alcanzado 
todo lo que esperaba del TLCAN, y el país todavía enfrenta desafíos como la baja productividad, 
la informalidad y el crimen. 
 
En Privado // ¿Quién es el jefe de campaña? 

(2024-01-16, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador está enfocado en la campaña electoral de Claudia Sheinbaum, 
convencido de que su victoria asegurará la continuidad de su proyecto político. López Obrador 
ha adelantado el envío de iniciativas de reformas constitucionales para modificar la ley de 
pensiones, la electoral, la judicial y la del salario mínimo, aunque carece de la mayoría calificada 
en el Congreso de la Unión para aprobarlas. Esto se debe a que su objetivo es que estas 
propuestas sean tema de campaña permanente en sus intervenciones mañaneras y en la 
campaña de Sheinbaum. López Obrador busca recuperar la mayoría calificada en el Congreso 
para consolidar su proyecto transexenal. Si Sheinbaum gana la Presidencia, será clave definir su 
relación con López Obrador, ya que los legisladores serían de él y no de ella. 
 
Corporativo // Avances en aduanas 

(2024-01-16, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

La Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM) ha registrado un crecimiento del 4.3% en 
las operaciones de comercio exterior en 2023, con una recaudación de más de un billón de pesos. 
La ANAM ha demostrado ser rentable para el gobierno federal, generando 400 pesos por cada 
peso invertido. El comercio exterior representa la principal fuente de ingresos para México, 
contribuyendo con el 75% del IVA y el 16% del IEPS. La ANAM ha sido clave en facilitar el 
comercio a través de la simplificación de procesos aduaneros, fortaleciendo la posición de México 
en el ámbito internacional. 
 
La Quinta Transformación // Habrá control de abasto de medicamentos 

(2024-01-16, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

https://www.efinf.com/clipviewer/68bf8b0d602882e340570555b1ec2809?file
https://www.efinf.com/clipviewer/635690f9d0e10dc5e41bd051a9ff2d08?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ce11aa99500c880191db9860354269b1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a90c890b715b8b6003ef7d0cceee377e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d0d219b9cdaf64e5d688c0cb2f9bd27e?file


 

 

La iniciativa Sicamed de la diputada Patricia Armendáriz ha sido incorporada en la creación de la 
Megafarmacia del sector salud, que busca solucionar el problema de desabasto de 
medicamentos en México. La iniciativa, que ha sido respaldada por el director general del IMSS, 
Zoé Robledo, busca unificar y simplificar los procesos de abasto de medicamentos, garantizando 
trazabilidad, eficiencia y transparencia en la entrega de insumos de salud. Por otro lado, el 
gobierno de la 4T, encabezado por Andrés Manuel López Obrador, planea incrementar las 
pensiones de los trabajadores, pero el costo será asumido por los contribuyentes. 
 
Estrictamente Personal // Razones para votar (o no) por Brugada 

(2024-01-16, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 32)  

La designación de Ulises Lara como fiscal general interino de la Ciudad de México ha generado 
críticas y controversia, ya que obtuvo un título de abogado en menos de 24 horas, sin presentar 
estudios de derecho. Esta acción fue facilitada por Clara Brugada, candidata de Morena al 
gobierno de la ciudad, quien se ofreció a conseguirle el título. Este episodio refleja la lucha entre 
líderes que buscan una democracia iliberal y aquellos que aspiran a una democracia liberal, con 
decisiones verticales y consensuadas, respectivamente. Este debate será relevante en las 
elecciones del primer domingo de junio. 
 
Coordenadas // No es el neoliberalismo, es la demografía 

(2024-01-16, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El sistema de pensiones en México se reformó en 1997 para pasar de un esquema de beneficios 
definidos a uno de ahorro individual. Sin embargo, esta reforma no fue impulsada únicamente por 
el neoliberalismo, sino también por cambios demográficos. La disminución en el número de hijos 
por familia y el aumento en la esperanza de vida han llevado a un aumento en el gasto en 
pensiones, que pronto superará el salario corriente de los trabajadores en activo. La reforma de 
2020, que aumentó la contribución al ahorro para el retiro y redujo las semanas mínimas para 
jubilarse, fue un paso en la dirección correcta, pero se necesita una nueva reforma para combinar 
un incremento gradual en la aportación del gobierno para los segmentos de menores ingresos y 
un aumento gradual en la edad mínima para jubilarse. Además, se debe considerar el futuro de 
la pensión universal, que actualmente es de 3 mil pesos mensuales. 
 
Ricos y Poderosos // 2024, modelo económico: ¿continuidad o cambio? 

(2024-01-16, Marco Antonio Mares, El Economista, . 21)  

En las elecciones presidenciales de México en 2024, los votantes tendrán que elegir entre dos 
modelos económicos y políticos diferentes. Claudia Sheimbaum, candidata del partido en el 
poder, promete continuidad con el modelo actual, basado en la soberanía energética y el 
fortalecimiento de las entidades públicas. Por otro lado, Xóchitl Gálvez, candidata ciudadana, 
propone un cambio hacia la libertad económica y la apertura del sector energético a la inversión 
privada. Aunque las propuestas de ambas candidatas aún no son claras, es evidente que el 
próximo gobierno enfrentará un alto nivel de déficit y deuda. 
 
La Gran Depresión // El frío de Texas y la parálisis en México 

(2024-01-16, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

La tormenta de hielo en Texas en 2021 causó más de $130,000 millones en daños económicos, 
afectando a México, que depende completamente del suministro de gas natural de Texas para 
su industria y generación de energía eléctrica. A pesar de las promesas del presidente López 
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Obrador de lograr la autosuficiencia energética, México sigue dependiendo en un 80% de 
Estados Unidos para el suministro de gas natural. La cancelación de proyectos privados de 
energía renovable y la falta de inversiones en infraestructura energética han dejado a México 
vulnerable a problemas de suministro y precios altos. 
 

TREN MAYA 
 
Inflación de 6% pega a 1.3 millones 

(2024-01-16, Rubén Migueles Tenorio, El Universal (sitio), )  

La inflación en México sigue siendo un problema grave, especialmente en ciudades como 
Tapachula, Chiapas; Jacona, Michoacán; y Mérida, Yucatán, donde la inflación anual en 
diciembre pasado superó el 6%. Esto afecta a más de 1.3 millones de personas, especialmente 
a las que están en situación de pobreza. Las causas de la inflación varían en cada lugar, pero en 
Chiapas puede estar influenciada por el aumento en los flujos migratorios y la disminución de la 
cosecha de algunos cultivos. En Michoacán, el crimen organizado puede estar impactando en la 
inflación al cobrar un mayor derecho de piso o extorsionar a productores. En Yucatán, el 
crecimiento económico puede estar elevando los precios de alimentos y vivienda. Las altas 
inflaciones en el sureste mexicano se deben más a la ruptura de las cadenas productivas que a 
la falta de competitividad económica. Además, el proyecto del Tren Maya puede estar 
presionando los precios en Yucatán. La inflación de los productos agrícolas es un importante 
motor de la inflación en general. 
 
Tren Maya cumple un mes entre tropiezos y la expectativa de mayor flujo de viajeros 

(2024-01-15, Forbes Staff, Forbes MX (sitio), )  

El Tren Maya, una importante obra del presidente Andrés Manuel López Obrador para el sureste 
mexicano, ha cumplido un mes de su primer viaje con una baja proporción de turistas extranjeros 
y retrasos en la construcción de sus otras vías. Desde su inauguración el 15 de diciembre, el tren 
ha vendido 15,579 boletos, de los cuales solo el 2.57% fueron para turistas internacionales. A 
pesar de los retrasos y problemas técnicos, los prestadores de servicios turísticos en el Caribe 
mexicano están buscando maneras de atraer a los turistas que viajan en el tren. La estación del 
Tren Maya en Valladolid, Yucatán, ha sido una atracción para turistas curiosos y locales. Sin 
embargo, la obra ha experimentado retrasos en la construcción de los tramos aún pendientes, 
que el presidente prometió inaugurar a finales de febrero. Hasta el momento, cuatro trenes con 
capacidad para 221 personas están en operación. 

Latinus (Sitio), López Dóriga (Sitio),  
 
Lanzan Token Maya, el proyecto de suelo tokenizado de Reental 
(2024-01-15, Redacción, TecnoEmpresa(Sitio), )  

La empresa de propiedades inmobiliarias tokenizadas, Reental, en colaboración con MDos 
Capital, ha lanzado el proyecto Token Maya, un desarrollo urbanístico en la Riviera Maya que se 
financiará a través de la emisión de tokens. El proyecto, valorado en más de 8,3 millones de 
dólares, se espera que genere rendimientos de entre el 80% y el 120% en cinco años. Ubicado 
en una región que experimentará un importante desarrollo económico gracias a la construcción 
del Tren Maya, el complejo Token Maya se levantará sobre 20 hectáreas. Reental, que posee 
inmuebles en España, México, Estados Unidos y República Dominicana, ha tokenizado 54 
activos hasta la fecha. 
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5 errores del Tren Maya en su primer mes 

(2024-01-15, Redacción, Momento Financiero (Sitio), )  

El Tren Maya, una obra promovida por el gobierno de AMLO para impulsar el desarrollo 
económico en el sureste de México, ha enfrentado varios problemas en su primer mes de 
operaciones. A pesar de que la obra aún no está terminada, se han despedido a la mitad de los 
empleados contratados para su construcción. Además, se reportaron retrasos de hasta cuatro 
horas en su primer día de operaciones. Aunque se prometió que el tren sería asequible para el 
pueblo, los precios de los boletos han sido criticados en redes sociales. Además, los tramos 6 y 
7 del Tren Maya, que se espera que estén listos en febrero, aún no tienen vía o balasto. 
 
Tren Maya vende más de 15,000 boletos en los primeros 18 días de operación 

(2024-01-15, Redacción, Centro Urbano (Sitio), )  

El Tren Maya, inaugurado en diciembre de 2021 en el sureste de México, ha vendido 15,579 
boletos en sus primeros 18 días de servicio, con las rutas más demandadas siendo San Francisco 
Campeche a Cancún Aeropuerto, San Francisco Campeche a Mérida-Teya, y Mérida-Teya a 
Cancún Aeropuerto. Hasta el momento, el tren ha recorrido 44,935 kilómetros y ha transportado 
a 8,632 mujeres y 6,947 hombres. El Tren Maya, uno de los proyectos emblemáticos del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, busca impulsar el crecimiento económico y turístico 
de la región. 
 
Acompaña Mara Lezama al presidente López Obrador en supervisión de avances del 
Tren Maya 

(2024-01-15, Redacción, Caudal Informativo MX (sitio), )  

La gobernadora Mara Lezama Espinosa acompañó al presidente Andrés Manuel López Obrador 
en una visita de supervisión de los tramos 5, 6 y 7 del Tren Maya en Quintana Roo. Lezama 
destacó que esta obra, junto con el nuevo aeropuerto internacional de Tulum, contribuye a la 
transformación del estado y a cerrar brechas de desigualdad. El Tren Maya generará crecimiento 
económico a lo largo de sus vías, con mercados del bienestar donde los artesanos mayas podrán 
exhibir y comercializar sus productos. La gobernadora también resaltó que el nuevo aeropuerto 
internacional de Tulum ya tiene conexión con 19 ciudades del mundo, posicionándose como un 
referente para la zona central de Quintana Roo. 
 
Bloquean acceso a las obras del Tren Maya en Playa del Carmen 

(2024-01-15, Redacción, Proceso (sitio), )  

Pobladores de Playa del Carmen bloquearon las obras del Tren Maya tramo 5 Norte exigiendo la 
reparación de un acceso dañado durante los trabajos. Los manifestantes, que incluyen a 
personas de la comunidad Vida y Esperanza, también solicitan la regularización de los terrenos 
en los que viven. El bloqueo duró casi tres horas y se permitió la entrada de unidades de 
construcción. Los trabajos del Tren Maya, que conecta el Aeropuerto Internacional de Cancún 
con Playa del Carmen, son realizados por la Secretaría de la Defensa Nacional. Los 
manifestantes se reunirán con representantes del Fondo Nacional de Fomento al Turismo para 
buscar una solución. 
 

AIFA 
 
Alistan Feria de la Vivienda 

(2024-01-16, Leticia Ríos, El Heraldo de México, . 24)  

https://www.efinf.com/clipviewer/a1ebb59bb5373735a996ba764494035b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c2d133dee9c39ba6896e67a94a15ce0d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/35b3049efa047d1549889f4c03b1ba5b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/35b3049efa047d1549889f4c03b1ba5b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b333fd8077f027864b9e93159127c433?file
https://www.efinf.com/clipviewer/60bbd91e43d787c847f2b1492296f98e?file


 

 

La Feria de la Vivienda y el Bienestar, organizada por el Infonavit y la Cámara Nacional de 
Vivienda Valle de México (Canadevi), se llevará a cabo del 18 al 20 de enero en la Plaza Mexicana 
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El evento busca acercar los productos y 
servicios del Infonavit a los trabajadores que tienen la oportunidad de acceder a un 
financiamiento, con el objetivo de que los habitantes de los municipios aledaños al AIFA puedan 
adquirir una vivienda. 

El Sol de México, Diario de México,  
 
¿Qué rutas tendrá ahora Viva Aerobus desde el AIFA? 

(2024-01-16, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) sigue creciendo, a pesar de las críticas por su 
ubicación en Santa Lucía, Zumpango, Estado de México. Viva Aerobus, parte del Grupo IAMSA, 
ha anunciado cinco nuevas rutas desde el AIFA: Chihuahua, Huatulco, Nuevo Laredo, Reynosa 
y Tampico. Esto eleva a 19 el total de rutas de Viva Aerobus desde el AIFA, con más de 4.5 
millones de asientos. Siete aerolíneas operan en el AIFA, incluyendo Aeroméxico, Arajet, Copa 
Airlines, Conviasa, Magnicharters y Volaris. 
 
El conductor, Gabrielo Mimí, dijo que el Hotel de Santa Lucía, en Ciudad Militar, ofrece 
una nueva opción de hospedaje cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). 
(2024-01-15, Riky Moreno, Canal 121 Telefórmula, )  

El conductor, Gabrielo Mimí, dijo que el Hotel de Santa Lucía, en Ciudad Militar, ofrece una nueva 
opción de hospedaje cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 

103.3 Radio Fórmula,  
 
En Tlaxcala, fue asegurado un grupo de personas migrantes. 
(2024-01-15, Carmen Sánchez, Romina Ramos, Canal 40 Adn, )  

En Tlaxcala, fue asegurado un grupo de personas migrantes. Durante la madrugada del domingo, 
dos tractocamiones ingresaron a una bodega y dejaron a las 726 personas. El INM, en 
coordinación con el Ejército y la Guardia Nacional pusieron a salvo a este grupo de personas. Se 
detuvo a cuatro personas que ya fueron puestas a disposición de la FGR. Van a ser trasladados 
en primera instancia al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, evidentemente este traslado va 
a ser por tierra y después se tiene previsto que estas personas migrantes sean trasladadas hacia 
la estación migratoria Siglo XXI ubicada en Tapachula, Chiapas. 

Canal 121 Telefórmula,  
 
Fecha de inauguración del Tren Suburbano al AIFA 

(2024-01-15, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que en 2024 se inaugurará un 
nuevo tramo del Tren Suburbano que conectará la Ciudad de México con el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Esta nueva ruta incluirá seis nuevas estaciones, y se espera 
que comience a operar en junio de 2024. El servicio será cubierto por 10 trenes eléctricos, con 
un costo de boleto de aproximadamente 120 pesos. El objetivo de esta nueva ruta es mejorar la 
movilidad y reducir el tiempo de traslado al AIFA. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
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Promete AMLO que, ahora sí, Dos Bocas comenzará a producir en febrero 

(2024-01-15, Nacion321, Nación 321 (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la refinería de Dos Bocas, ubicada en 
Paraíso, Tabasco, comenzará a producir gasolina en febrero de 2023, a pesar de que el director 
de Pemex, Octavio Romero, había mencionado que esto ocurriría el 31 de enero. La refinería 
producirá hasta 340 mil barriles diarios, abasteciendo el 20% de la gasolina consumida en el país. 
López Obrador agradeció a la exsecretaria de Energía, Rocío Nahle, por su contribución en la 
construcción de la refinería. 

AEI Noticias (sitio), Muro Político MX (sitio),  
 
Embestida de Nahle contra ciudadanía, no acepta le recuerden que es de Zacatecas 

(2024-01-15, Redacción, Relevante MX (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, está desesperada por su baja aceptación ciudadana, por 
lo que ha lanzado campañas de odio contra los veracruzanos, quienes no la quieren como 
gobernadora. A pesar de que Nahle es originaria de Zacatecas, ha intentado desacreditar a los 
ocho millones de veracruzanos que no nacieron en Veracruz, llamándolos migrantes. Sin 
embargo, estas campañas solo han aumentado la popularidad de Pepe Yunes, su principal 
competidor. Además, se ha revelado que Nahle ha desviado millones de dólares en la Refinería 
de Dos Bocas, que todavía no produce los 350 mil litros de petróleo y gasolina diarios prometidos. 
Se espera que la Fiscalía General de la República investigue estos desvíos. 
 
AMLO enviará reforma sobre pensiones y salario mínimo 

(2024-01-15, Redacción, Código Libre MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) anunció que la refinería de Dos Bocas 
comenzará a refinar en febrero de 2023, con una capacidad de 240 mil barriles diarios, lo que 
abastecerá el 20% de la gasolina consumida en el país. AMLO también anunció que Rocío Nahle, 
exsecretaria de Energía, comenzará a producir la refinería de Dos Bocas en febrero. Nahle fue 
nombrada directora del Instituto de Investigaciones Eléctricas y será sustituida por José Antonio 
González Anaya. AMLO también anunció que el próximo 1 de diciembre, el presidente de México, 
el director de Pemex y el secretario de Energía, encenderán la primera antorcha en la refinería, 
como símbolo de que la construcción está terminada. 
 
En entrevista, Carlos Flores, especialista en mercados eléctricos, habló sobre el sistema 
eléctrico en México se declara en emergencia por bajas temperaturas en EU. 
(2024-01-15, VÃctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

En entrevista, Carlos Flores, especialista en mercados eléctricos, habló sobre el sistema eléctrico 
en México se declara en emergencia por bajas temperaturas en EU. Carlos Flores mencionó que 
lo que se tiene es una antecedente de una situación como la que se está viviendo ahorita, pero 
que ya pasó en febrero de 2021. En ese momento lo que sucedió fue que CFE tuvo un incremento 
de 3,500 mdd, casi la mitad de lo que prometieron que costaría Dos Bocas. Teniendo así 
preparaciones, como coberturas y seguros. En México se tienen horas, no días de 
almacenamiento; CFE o Pemex tenía que haber iniciado la construcción de infraestructura de 
mantenimiento. 
 
Prevé AMLO abasto de 20% de gasolina para mercado interno a través de 'Dos Bocas' 
(2024-01-15, Nelson D. Schwartz, Insurgente Press (Sitio), )  
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La refinería de Dos Bocas, en Tabasco, México, abastecerá el 20% de la gasolina consumida en 
el país, según el presidente Andrés Manuel López Obrador. La refinería, que podrá procesar 
hasta 340,000 barriles diarios, comenzará sus operaciones el 1 de febrero. El director de 
Petróleos Mexicanos, Octavio Romero Oropeza, ha pronosticado que México alcanzará la 
autosuficiencia en gasolinas para 2025, gracias a proyectos como Dos Bocas y la planta 
coquizadora de Salina Cruz, Oaxaca. La construcción de Dos Bocas se inició en julio de 2022, 
pero se prolongó varios meses. López Obrador también anunció trabajos preventivos para 
mantener la producción y distribución de gas en México, ante posibles interrupciones por 
tormentas invernales en Estados Unidos. 
 

SICT 
 
Centro de Manejo Integral de Daimler Truck y ADAVEC, nuevo semillero de talento 

(2024-01-16, Sonia Vázquez, Alianza Flotillera (Sitio), )  

Daimler Truck México y la Asociación de Distribuidores de Daimler Vehículos Comerciales 
(ADAVEC) han inaugurado el primer Centro de Manejo Integral (CEDEMI), con el objetivo de 
reducir el déficit de conductores en México. El CEDEMI ofrecerá un programa integral de 
capacitación, con 118 horas de práctica y 62 horas de teoría. Se estima que México enfrenta un 
déficit de 60,000 operadores de vehículos de carga pesada. El centro busca ofrecer una 
educación continua para la dignificación de operadores, con certificaciones válidas ante la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) y la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT). 
 
En breve, expedición de complemento Carta Porte desde app Factura SAT Móvil 
(2024-01-15, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está trabajando en la 
adaptación de la app Factura SAT Móvil para permitir la expedición del complemento Carta Porte 
de forma fácil y amigable para los transportistas. Se espera que el nuevo desarrollo en la app 
esté finalizado en las próximas semanas y se presentará en una reunión con la autoridad fiscal. 
La adaptación de la app, que se lanzó en julio del año pasado, permitirá realizar el complemento 
Carta Porte desde cualquier dispositivo móvil, incluso sin conexión a internet. Esta herramienta 
beneficiará especialmente a las microempresas de transporte, que representan el 81% de las 
empresas dedicadas al autotransporte federal de carga. 
 
En Monterrey, NL, un joven se distrajo con su celular y chocó contra la estación del 
Metro, conducía un auto oficial de la SICT. 
(2024-01-15, Juan Pablo Pérez-Díaz, Canal 4 Foro TV, )  

En Monterrey, NL, un joven se distrajo con su celular y chocó contra la estación del Metro, 
conducía un auto oficial de la SICT. 
 
¿Botones de auxilio en carreteras? Diputado propone instalar postes de emergencia en 
tramos federales 

(2024-01-15, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

El diputado Marco Antonio Natale Gutiérrez ha propuesto establecer un sistema de atención en 
las carreteras federales de México que incluya la instalación y mantenimiento de postes y 
teléfonos de emergencia. La iniciativa, que pide reformar el artículo 71 de la Ley General de 
Movilidad y Seguridad Vial, busca que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
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Transportes (SICT) tenga la facultad de implementar estas medidas. Se propone la instalación 
de postes y teléfonos de emergencia cada 5 kilómetros en las carreteras federales. Estos 
dispositivos permiten solicitar ayuda de manera rápida y sencilla en caso de accidente, incidente 
u otra emergencia. Según un estudio de la Organización Mundial de la Salud, los sistemas de 
postes y teléfonos de emergencia pueden reducir la tasa de mortalidad por accidentes viales 
entre 10 y 15 por ciento. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Cierre vial en la Real del Monte-Huasca esta semana; te decimos cuándo y por qué 

(2024-01-15, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

El Centro SICT Hidalgo ha anunciado un cierre temporal en la carretera federal Pachuca-Huejutla, 
específicamente en el tramo Real del Monte-Entronque Huasca, debido a los trabajos de voladura 
controlada para la extracción de material en la zona conocida como La Glorieta. Se espera que 
el cierre dure aproximadamente una hora, desde las 3 de la tarde hasta las 4 de la tarde del 
miércoles 17 de enero de 2024. La carretera, que conecta la entrada de Mineral del Monte con 
Huasca, ha estado en construcción desde enero de 2023, con una inversión de 5,088.8 millones 
de pesos del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) y 1,326 millones de pesos del 
Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin). Se espera que la carretera esté terminada en marzo 
de 2024. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
AMLO detalla iniciativa La reforma a pensiones plantea que el Gobierno asuma una parte 
del ajuste: Presidente 

(2024-01-15, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que presentará una reforma laboral el 5 de 
febrero, con el objetivo de garantizar que el salario mínimo siempre crezca por encima de la 
inflación y que los trabajadores se jubilen con una pensión equivalente a su último sueldo. López 
Obrador criticó la política neoliberal, que resultó en una pérdida del poder adquisitivo del salario 
y una reducción de las pensiones, y prometió que el Gobierno asumirá una parte considerable 
del desequilibrio para que los trabajadores se jubilen con su último sueldo. También acusó a los 
conservadores y a la oligarquía de oponerse a estas reformas. 
 
En entrevista, Gonzalo Monroy, director general de GMEC, habló sobre tormenta invernal 
Gerri. 

(2024-01-15, Pamela Cerdeira, 102.5 MVS Noticias, )  

En entrevista, Gonzalo Monroy, director general de GMEC, habló sobre tormenta invernal Gerri 
y combustóleo. Gonzalo Monroy comentó que en el 2021 fue la tormenta invernal Uri congeló 
una buena parte del hemisferio norte con heladas que llegaban prácticamente desde el Ártico 
hasta Monterrey, Ciudad Victoria y Tamaulipas. Hoy se está repitiendo ese nuevo fenómeno, este 
Frente Frío, es la tormenta invernal Gerri que está llegando hacia la parte de Dallas que incluso 
ya empiezan a sentirse las heladas en Monterrey y que probablemente el día miércoles alcance 
temperaturas de cero grados. El gran problema tiene que ver con el gas natural. Sobre las 
reservas de gas natural dijo que el presidente mencionó dijo que una parte que produce PEMEX, 
combustóleo, se le puede meter a algunas plantas de gas natural. 
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Histórico: CFE prevé cerrar sexenio con 61 % de producción nacional 
(2024-01-15, Redacción, Noticias ZMG (Sitio), )  

El titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, anunció que la 
empresa ha recuperado su posición como líder en la generación de energía en México, 
alcanzando el 54% de la producción total del país. Gracias a la compra de 13 plantas a la empresa 
española Ibedrola y otros proyectos, se espera que para septiembre de este año la CFE alcance 
el 61% de la generación de energía. Bartlett Díaz destacó que este logro es resultado de la 
reforma energética, que permitió a la CFE retomar su participación mayoritaria en la generación 
de energía. El rescate de la CFE ha representado una inversión de 9 mil 171 millones de dólares. 
 
Comisión de Electricidad de México invierte 3.191 mdd en energía limpia 

(2024-01-15, Redacción, The Logistics World (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) de México ha invertido 3.191 millones de dólares en 
energías limpias durante el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Esta inversión se ha 
distribuido en 22 proyectos que aportarán 1.500 megavatios de fuentes renovables. Entre los 
proyectos destacados se encuentra un parque solar en Sonora, que aportará 1.000 MW con una 
inversión de 1.844 millones de dólares. Estos proyectos representan un aumento del 54% en la 
generación de electricidad en México. La inversión en energías limpias es parte del "rescate" de 
la CFE por parte del Gobierno de López Obrador, en contraposición a la reforma energética que 
abrió el sector a la inversión privada. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Desde Michoacán, la tierra de las libertades, PRD arropa a la precandidata Xóchitl Gálvez 

(2024-01-16, La Página Polémica, Página Noticias (Sitio), )  

Xóchitl Gálvez, la precandidata a la Presidencia de la República de la coalición Fuerza y Corazón 
por México, fue recibida con entusiasmo por la familia perredista en Uruapan, Michoacán. El 
Presidente Nacional del PRD, Jesús Zambrano Grijalva, destacó la capacidad de organización 
del PRD rumbo a las elecciones de junio, afirmando que "aquí hay con qué pelear, con nuestra 
precandidata Xóchitl Gálvez a la cabeza". Gálvez hizo un llamado a luchar por México, afirmando 
que es posible cambiar la realidad del país y rescatar a Michoacán y México eligiendo buenos 
gobiernos. La precandidata presidencial prometió resolver el tema de la inseguridad sin dar 
abrazos a delincuentes, y afirmó su compromiso de rescatar valores como la vida, la verdad y la 
libertad. La familia perredista, militancia, simpatizantes y representantes populares mostraron su 
respaldo a Gálvez. 
 
De acuerdo con encuesta más reciente de México Elige, la diferencia entre Xóchitl 
Gálvez, precandidata del Fuerza y corazón por México; y Claudia Sheinbaum es de diez 
puntos. 
(2024-01-16, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

De acuerdo con encuesta más reciente de México Elige, la diferencia entre Xóchitl Gálvez, 
precandidata del Fuerza y corazón por México; y Claudia Sheinbaum, precandidata a la 
presidencia por la coalición "Seguimos haciendo historia", es de diez puntos. 
 
Ante 20 mil personas en la Arena CDMX Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial, instó 
a la lucha por la vida en medio de la muerte, la verdad ante la mentira y libertad ante el 
miedo. 
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(2024-01-15, Magda González, Canal 120 Milenio, )  

Ante 20 mil personas en la Arena CDMX Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial Fuerza y 
Corazón por México, instó a la lucha por la vida en medio de la muerte, la verdad ante la mentira 
y libertad ante el miedo. Criticó al gobierno por la muerte de más de un millón de mexicanos, 800 
mil por la pandemia y más de 175 mil por la violencia. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial, visitó Uruapan, Michoacán en actividades de 
precampaña. 
(2024-01-15, Enrique Lazcano, AMX Edo de Mex, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial, visitó Uruapan, Michoacán en actividades de 
precampaña. Por su parte, Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial, sostuvo un encuentro 
con American Society of Mexico. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", cerrará 
su precampaña en el Monumento a la Revolución. 
(2024-01-15, Salvador García Soto, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", en su gira por 
Morelos exigió respeto y unidad ante la crítica contra Cuauhtémoc Blanco, gobernador estatal y 
expresó su deseo por expulsar a Uriel Carmona, fiscal estatal, continuó en Hidalgo y cerrará su 
precampaña en el Monumento a la Revolución. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Renovaron directiva el Colegio De Contadores Públicos Mante 

(2024-01-16, Redacción, El Eco del Mante TAMPS (sitio), )  

El Colegio de Contadores Públicos de Ciudad Mante A.C. ha elegido a su nuevo consejo directivo 
para 2024. La nueva directiva está formada por Norma Lilian Benavides Rodríguez como 
presidenta, Roberto Carlos Menchaca Hernández como vicepresidentes, Diana Claudina Juárez 
Garcés como secretaria técnica, Norberto Estrada Gutiérrez como Prosecretario Técnico, Lucia 
Elvira Merlo Valle como Prosecretaria y Enrico Geovani Arriaga Cavazos como Tesorero. En la 
ceremonia de toma de protesta, estuvieron presentes varios líderes de la comunidad, incluyendo 
a Gaspar García Hernández, Presidente de la CMIC. 
 
DE ALTO NIVEL/ La quiebra del ISSET una dificultad mayor para la siguiente 
administración 

(2024-01-16, Redacción, Entre Semana (Sitio), )  

La quiebra del ISSET, el Instituto de Seguridad Social del Estado de Tabasco, es un problema 
que el candidato Javier May deberá enfrentar si gana las elecciones. Los derechohabientes se 
quejan de la falta de medicamentos y otros problemas. En otra noticia, Yolanda Osuna, alcaldesa 
de Centro, evitó responder si buscará la reelección, citando las palabras del presidente López 
Obrador sobre la no reelección. Por otro lado, Xóchitl Gálvez, abanderada presidencial de la 
oposición, visitará la entidad, reuniéndose con empresarios y posiblemente visitando el municipio 
de Nacajuca. En cuanto a las elecciones del PRI, se designarán primero los candidatos a senador 
y diputados federales, y más adelante los candidatos a alcaldías. Alfonso Baca, aspirante a la 
alcaldía de Paraíso, renunció a Morena y se unió a Movimiento Ciudadano. En Cunduacán, varios 
aspirantes a la alcaldía han dejado Morena, y en Jalapa, Olga Limonchy enfrenta críticas por no 
vivir en el municipio y no tener consenso entre la población. En Centla, cuatro aspirantes 
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morenistas se disputan la candidatura, con la posibilidad de que dos renuncien si Saúl Rodríguez 
es confirmado. En Huimanguillo, Movimiento Ciudadano busca un empresario para la candidatura 
a la alcaldía, enfrentando a la diputada perredista Shirley Herrera y la Síndico de Hacienda de 
Morena, Marilu Vázquez. Por último, la sucesión en la CMIC, la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, no será guiada por el gobierno. 
 
Rechazan intervención de Sedena en proyectos de construcción 

(2024-01-15, Desde el Balcón, Desde el Balcón YUC (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Yucatán, Raúl 

Monforte González, ha expresado su preocupación por la intervención del Ejército en los mega 
proyectos de infraestructura en el estado, afirmando que esto genera pérdidas millonarias a la 
iniciativa privada. Monforte González ha destacado que la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) debería enfocarse en cuestiones de seguridad y no en construcciones, como el reciente 
anuncio de obras en el Parque de béisbol "Kukulcán". También ha señalado la falta de 
transparencia en la gestión de los presupuestos asignados a la Sedena para la construcción de 
proyectos como el Tren Maya y el Parque de La Plancha. Monforte González ha sido reelegido 
como Presidente de la CMIC Yucatán para un nuevo periodo. 
 
CMIC al cierre de 2023 mantuvo tendencia de crecimiento 

(2024-01-15, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La industria de la construcción en San Luis Potosí, México, ha experimentado un crecimiento 
constante en 2023, acumulando un valor de producción de 13.060 millones de pesos entre enero 
y octubre. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha destacado que 
la edificación ha sido el segmento más destacado, con un valor de producción de 6.808 millones 
de pesos. Esta cifra representa un aumento del 4,2% en comparación con el año anterior. Sin 
embargo, la CMIC también señala que Guanajuato y Querétaro, en la región Bajío, superan a 
San Luis Potosí en términos de valor de producción en la industria de la construcción. 
 
Canacintra realizarán una Misión Comercial a España 

(2024-01-15, Redacción, El Quinto Medio PUE (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) realizará una Misión 
Comercial a España, en la que participarán empresarios del rubro textil y agroalimentario. La 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) es una de las organizaciones 
que participará en esta misión. La CMIC es una organización empresarial que agrupa a empresas 
constructoras y proveedoras de servicios y productos para la industria de la construcción. La 
Misión Comercial a España durará 13 días y contará con el apoyo de la Secretaría de Economía 
y la embajada de México en España. La CMIC busca promover la inversión y el comercio exterior 
en la industria de la construcción. 
 
Para promocionar entidad poblana, Canacintra realizará una Misión Comercial a España 

(2024-01-15, Redacción, Lo de Hoy PUE (Sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) realizará una Misión 
Comercial a España en la que participarán empresarios del sector textil y agroalimentario. La 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) formará parte de esta misión, 
junto con otras organizaciones. El presidente de la Canacintra, Luis Espinosa Rueda, destacó la 
importancia de trabajar en conjunto con la autoridad para promover estrategias y la promoción 
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de Puebla. Espinosa Rueda también enfatizó la necesidad de un recurso fijo anual para la 
promoción del estado, y señaló que esta visita a España ayudará a garantizar el trabajo hacia el 
exterior y atraer nuevos inversionistas. 
 
Constructores locales piden subcontratos en el segundo piso 

(2024-01-15, Redacción, El Sol de Zacatecas (sitio), )  

El Gobierno de Zacatecas ha anunciado la licitación del Viaducto Elevado del Boulevard Adolfo 
López Mateos y Calzada Héroes de Chapultepec, una obra que será realizada por la empresa 
Calzada Construcción en asociación con Construcciones y Dragados del Sureste. Aunque la obra 
fue ganada por constructores foráneos, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) insiste en que las empresas locales deben beneficiarse de alguna manera. 
El Presidente de la CMIC, Jorge Alberto de la Peña, sugiere que las empresas zacatecanas 
podrían participar en los subcontratos de diferentes conceptos de la obra. Aunque el secretario 
de Obras Públicas, José Luis de la Peña Alonso, no especificó si la contratación de mano de obra 
y proveedores zacatecanos es obligatoria, aseguró que "va a haber una derrama muy importante" 
en empresas locales debido a la inversión. La obra, valorada en 3.642,5 millones de pesos, se 
llevará a cabo entre 2024 y 2026. 
 
Canacintra realizará Misión Comercial a España para promocionar la entidad 

(2024-01-15, Alma Méndez, Diario Puntual PUE (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) realizará una Misión 
Comercial a España, en la que participarán empresarios del rubro textil y agroalimentario. La 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) formará parte de esta misión, 
junto con otras organizaciones. El presidente Luis Espinosa Rueda destacó la importancia de un 
trabajo conjunto con la autoridad para promover el estado de Puebla y atraer inversiones. Esta 
visita a España garantiza el trabajo hacia el exterior y acercamientos a nuevos inversionistas. 
 
En entrevista Manuel Rojas Cerros, ex Presidente de la CMIC Guerrero, habló del efecto 
destructivo del huracán "Otis" en Acapulco y los avances de la reconstrucción. 
(2024-01-15, Carlos Marín, Canal 120 Milenio, )  

Manuel Rojas Cerros, ex Presidente de la CMIC Guerrero, habló del efecto destructivo del 
huracán "Otis" en Acapulco y los avances de la reconstrucción. Manuel Rojas Cerros, expuso 
que se trató de un evento totalmente catastrófico que destruyó sin distinción grandes hoteles, así 
como casas de precaria construcción, se tiene un registro de 250 mil viviendas destruidas. 
Destacó que se mantuvieron las construcciones viejas como el edificio Oviedo, así como otros 
edificios viejos tuvieron menores afectaciones. Manuel Rojas Cerros, destacó que por la mala 
calidad de las obras varios hoteles, comercios y viviendas fueron destruidos en el puerto. Apuntó 
que en el país se vive de manera general la falta de actualización de reglamentos de la 
construcción que en el caso de la condición de viento emplean los manuales de la CFE que 
manejaban vientos de hasta 175 km/h, mientras que los vientos de "Otis" fueron de hasta 330 
km/h. 
 
Supera DIF municipal presupuesto de 171 mdp 

(2024-01-16, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El presupuesto del DIF Municipal de Chihuahua para este año es de 171 millones 364 mil pesos, 
una cantidad superior al año pasado, y se utilizará para priorizar la atención y desarrollo de los 
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niños en la capital. Entre los proyectos prioritarios se encuentra la construcción de un nuevo 
albergue en conjunto con la Fundación del Empresariado Chihuahuense (Fechac), con una 
inversión de más de 20 millones de pesos. La Cámara Mexicana de la Construcción (CMIC) 
Chihuahua y Grupo Cementos de Chihuahua participarán en la construcción del albergue. Se 
espera que la primera etapa de la construcción comience el próximo año y tenga una duración 
de seis a siete meses. El albergue atenderá a mujeres y niñas víctimas de violencia, con una 
atención especializada que incluye cuidado, alimentación, educación y actividades recreativas. 
Se planea crear un fideicomiso que administre el albergue a largo plazo. 
 
Apoya IP presencia de Marina en Coahuila 

(2024-01-16, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson, expresó su apoyo a la llegada de elementos de 
la Marina a Coahuila, destacando los beneficios de esta acción. Williamson resaltó la capacidad 
y eficacia de las fuerzas estatales y el impacto positivo que se espera con la llegada de marinos 
para contrarrestar los intentos de ingreso del crimen organizado. También destacó la percepción 
de seguridad en la región Centro de Coahuila, resaltando la tranquilidad en comparación con 
otros estados del país. Williamson celebró el impacto positivo en la percepción de seguridad que 
traerá la presencia de elementos de la Marina, lo cual beneficia a los ciudadanos, atrae 
inversiones y fomenta el desarrollo económico. 
 
'Los marinos son muy entrones' 
(2024-01-16, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

La Iniciativa Privada ve con buenos ojos que elementos de la Marina Armada de México vayan a 
llegar a Monclova para fortalecer la seguridad, ya que hicieron un buen trabajo cuando Coahuila 
se las vio más duro y difícil con la presencia del crimen organizado, manifestó el Presidente de 
la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren. Esto a propósito que desde ayer empezaron a llegar 
elementos de la Marina Armada de México a Saltillo, y en total arribarán 200 que se distribuirán 
por las cinco regiones de la entidad. "Es importante se refuerce la seguridad para evitar el ingreso 
de grupos de la delincuencia organizada, los marinos son muy entrones", expresó. 
 
CMIC: 2024, un año crucial para la construcción 

(2024-01-16, Redacción, Pulso SLP (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Juan Manuel 
Pérez Herrera, ha destacado la importancia del año electoral para el sector de la construcción en 
San Luis Potosí. Pérez Herrera señaló que el esquema de la obra pública y privada, tanto a nivel 
municipal como estatal y federal, se ve afectado por las elecciones. Además, destacó la 
necesidad de que las autoridades promuevan la conectividad con los nuevos desarrollos y las 
industrias privadas, especialmente en términos de agua potable. Pérez Herrera también expresó 
la esperanza de que el próximo gobierno nacional preste más atención a la región norte y centro 
del país, ya que el actual gobierno se centró en el sureste. En general, se espera un crecimiento 
en la industria de la construcción en San Luis Potosí, especialmente en infraestructura de 
vialidades, agua, drenaje, electrificación y vivienda. 
 
Industria tiene alternativas para evitar el acero caro de China 

(2024-01-16, Jorge Meza, El Heraldo de Juárez, El Heraldo de Juárez CHIH (Sitio), )  
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Jorge Bermúdez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha señalado que el incremento en el arancel del acero chino genera un impacto en la 
industria de la construcción. Sin embargo, Bermúdez destacó que en la construcción de fábricas 
no utilizan acero chino, optando por opciones de México y Estados Unidos, que ofrecen calidad 
certificada. La Secretaría de Economía estableció un arancel de aproximadamente el 80 por 
ciento a importaciones de láminas de acero de China. Bermúdez señaló que el acero chino estaba 
más barato, pero ahora el precio ha subido, aunque no especificó si es igual o un poco más alto 
que el acero de Estados Unidos y México. A pesar del incremento en el arancel, Bermúdez indicó 
que el mercado tiene varias opciones y que la calidad del acero chino no siempre está certificada. 
 
Hay otras alternativas contra el tránsito, además de la canalización: CMIC 

(2024-01-16, Adelina Dayebi Pazos, El Sol de Tijuana (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Tijuana, 
Gabriel Vizcaíno, propuso utilizar los terrenos aledaños a la garita de San Ysidro para redirigir el 
tráfico y reducir el congestionamiento vial. Actualmente, los conductores esperan hasta tres horas 
para cruzar la frontera hacia Estados Unidos. Vizcaíno sugirió que los vendedores de la zona 
sean reubicados y que las barreras que tienen los estadounidenses en la llegada sean 
eliminadas. También se sugirió utilizar la canalización del Río Tijuana como una alternativa vial, 
aunque se debe realizar un análisis de viabilidad económica y de capacidad de carga de los 
taludes. Vizcaíno mencionó que la construcción de nuevas vialidades es una solución a corto 
plazo, pero que eventualmente volverán a sufrir congestión. 
 
Para que en México siga habiendo desarrollo, tiene que seguir creciendo el ingreso: 
Sheinbaum 

(2024-01-15, Redacción, El Heraldo de Coatzacoalcos VER (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, se reunió con empresarios 
y empresarias de Hidalgo para discutir la importancia de aumentar el salario mínimo en México. 
Sheinbaum destacó que el incremento salarial debe ser un objetivo clave para el siguiente piso 
de la Cuarta Transformación, y señaló que el incremento salarial en México se ha dado en 
consenso con los empresarios. También subrayó la importancia de la inversión privada y pública 
para generar bienestar y desarrollo con salarios dignos. Entre los representantes del sector 
empresarial presentes estuvieron Juan Carlos Nava, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción Hidalgo, y otros líderes empresariales de diversos sectores. 
 
Contratistas locales deberán ser considerados en obra de segundo piso 

(2024-01-15, Agencias, Global Media SLP (sitio), )  

Calzada Construcciones y Dragados del Sureste han ganado la licitación para el viaducto elevado 
del bulevar Adolfo López Mateos y la calzada Héroes de Chapultepec. El presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Zacatecas, Jorge Alberto de la Peña 
Díaz, ha advertido que estas empresas deben considerar a contratistas locales. De la Peña Díaz 
espera que se dé la contratación de mano de obra local, ya que de lo contrario podría haber una 
afectación. Aunque no mencionó nombres, consideró que algunas empresas zacatecanas 
podrían haber participado en la licitación. Además, De la Peña Díaz dijo que el requisito de un 
capital constitutivo de 900 millones de pesos para la licitación de la obra era justificado para 
garantizar la obra, que se estima en una inversión de 3,600 millones de pesos. 
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Economía zacatecana padece por percepción de inseguridad 

(2024-01-15, Agencias, Global Media SLP (sitio), )  

El secretario General de Gobierno, Rodrigo Reyes Mugüerza, afirmó que se ha avanzado en 
temas de seguridad en Zacatecas, a pesar de la percepción negativa. Destacó la importancia de 
la colaboración entre las instituciones de gobierno y los sectores sociales y poblacionales en la 
estrategia de Construcción de Paz. Esta estrategia, que busca mejorar la seguridad y la calidad 
de vida de los zacatecanos, ha sido criticada por el presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Jorge Alberto de la Peña Díaz, quien argumenta que la 
percepción de inseguridad en el estado es equivocada. Reyes Mugüerza afirmó que se ha 
trabajado en la seguridad de Zacatecas, con una disminución en los delitos de alto impacto. Sin 
embargo, reconoció que aún hay retos por enfrentar. 
 
En un año el 80% de constructores locales han participado en obra pública: Julio 
Mercado 

(2024-01-15, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha informado que se han cumplido las metas establecidas durante su 
primer año en el cargo. Destacó la comunicación establecida con los gobiernos para el desarrollo 
de infraestructura en el estado. Se ha mejorado la cuestión de pagos a los constructores, que 
había sido problemática en años anteriores. Mercado Rodríguez aseguró que se continuará 
trabajando en el desarrollo de la industria de la construcción en 2024. 
 
Se debe incluir a locales en 2° piso 

(2024-01-15, Redacción, NTR Zacatecas.com ZAC (sitio), )  

Jorge Alberto de la Peña Díaz, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Zacatecas, ha advertido a las empresas Calzada Construcciones y 
Dragados del Sureste, que ganaron la licitación para el viaducto elevado del bulevar Adolfo López 
Mateos y la calzada Héroes de Chapultepec, que deben considerar a contratistas locales. De la 
Peña Díaz espera y confía en que las empresas ganadoras cumplan con este requisito, ya que 
la contratación de mano de obra local es crucial para el desarrollo económico de la región. 
Además, De la Peña Díaz considera que el discurso de algunos diputados en contra del proyecto 
es un asunto de política, y que es preferible que la obra se realice. 
 
''Para que en México siga habiendo desarrollo, tiene que seguir creciendo el ingreso'': 
Claudia Sheinbaum 

(2024-01-15, Redacción, Al Momento MX (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, se reunió con empresarios 
y empresarias de Hidalgo para discutir la importancia de incrementar el salario mínimo en mutuo 
acuerdo con la iniciativa privada. Sheinbaum destacó que el salario debe seguir creciendo para 
garantizar el desarrollo y el bienestar de las familias mexicanas. Además, enfatizó la necesidad 
de aprovechar la inversión pública y privada para construir un desarrollo con bienestar. Altagracia 
Gómez Sierra, Secretaria del Trabajo y Previsión Social, afirmó que los empresarios son 
fundamentales para la construcción del segundo piso de la Cuarta Transformación. Entre los 
presentes estuvieron Juan Carlos Nava, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción Hidalgo, y representantes de diferentes sectores empresariales. 
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Falta mano de obra local para reconstruir Acapulco: CMIC 

(2024-01-15, Ricardo Ramos, Bajo Palabra GRO (Sitio), )  

Carlos Francisco Sevilla Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Guerrero, ha informado que la escasez de mano de obra local está 
retrasando los trabajos de reconstrucción en Acapulco, tras el paso del huracán Otis. A pesar de 
las buenas ofertas de empleo en el sector de la construcción, la sociedad acapulqueña no quiere 
involucrarse en estos trabajos. Como alternativa, se ha recurrido a traer trabajadores de 
Chilpancingo y otros municipios. Sevilla Rodríguez también mencionó la posibilidad de solicitar 
mano de obra de otros estados para la reconstrucción de hoteles en la zona turística. 
 
Adiós de comercios en garita de San Ysidro para ampliar carriles 

(2024-01-15, Redacción, Blanco y Negro (sitio), )  

Gabriel Vizcaíno, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Tijuana, ha propuesto la eliminación de comercios en la garita de San Ysidro (SY) y la 
ampliación de carriles de acceso para reducir el congestionamiento vehicular en las largas filas 
para ingresar a Estados Unidos. Vizcaíno sugiere utilizar los terrenos del Chaparral para crear 
más puertas de ingreso, permitiendo que los vehículos se organicen en esta área, 
descongestionando así la Vía Rápida. También ha destacado la necesidad de un análisis 
presupuestal para el proyecto del gobierno estatal de utilizar la canalización del Río Tijuana como 
alternativa vial. Vizcaíno sugiere que la canalización sea de uso exclusivo para el transporte 
público, contribuyendo a disminuir la movilidad en automóvil particular. 
 
En un año creció 30% la ocupación de socios de la CMIC en obra pública 

(2024-01-15, Alan Martínez, La Paradoja CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Chihuahua, ha revelado que más del 80% de los socios de la CMIC están trabajando 
en obras públicas en el estado. Mercado atribuye este éxito a las gestiones y la sólida relación 
que la CMIC ha cultivado con los gobiernos locales y federales. Además, Mercado expresó su 
satisfacción por el primer año de su dirigencia, destacando la relevancia que la Cámara ha 
adquirido en la toma de decisiones relacionadas con la participación de sus afiliados. 
 
En un año el 80% de constructores locales han participado en obra pública: Julio 
Mercado 

(2024-01-15, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha destacado la comunicación cercana con los Gobiernos para el 
desarrollo de infraestructura en el estado. Durante su primer año al frente de la CMIC, se han 
logrado metas y se ha mejorado el proceso de pagos para los constructores. Mercado Rodríguez 
enfatizó la importancia de la construcción en el desarrollo de infraestructura y su impacto en la 
economía. A medida que se acerca el fin de su mandato, el Presidente de la CMIC ha destacado 
la importancia de la continuidad en el desarrollo de infraestructura para el estado. 
 
CMIC listo para participar en licitaciones de obra del Presupuesto Participativo 2024 

(2024-01-15, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, se mostró satisfecho con los proyectos ganadores del Presupuesto 
Participativo del Municipio de Chihuahua, que asignará más de 200 millones de pesos a obras 
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de infraestructura. Mercado Rodríguez espera que las empresas locales, especialmente las 
afiliadas a la CMIC, sean consideradas para llevar a cabo estas obras, lo que fortalecería el sector 
de la construcción de la ciudad. Los proyectos incluyen mejoras en centros comunitarios, 
parques, calles y la construcción de un centro de atención animal, entre otros. 
 
Renovarán en CMIC 

(2024-01-15, Redacción, Tribuna CAMP (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Campeche ha lanzado una 
convocatoria para renovar su dirigencia, o bien, darle continuidad por un año más a Víctor Manuel 
Burgos Pech. La CMIC ha pedido a sus socios que se inscriban como proveedores de la empresa 
Engie Gas, que construirá el gasoducto Cuxtal II en la entidad. Burgos Pech ha comentado que 
tuvieron una reunión en el Consejo Coordinador Empresarial de Campeche, donde se les informó 
sobre las obras preliminares a la construcción del gasoducto. 
 
Retiro de comercios en garita de SY para ampliar carriles: CMIC 

(2024-01-15, Adelina Dayebi Pazos, El Sol de Tijuana (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Tijuana, 
Gabriel Vizcaíno, sugiere una solución para reducir el congestionamiento vial en la frontera entre 
México y Estados Unidos. Propone utilizar los terrenos del Chaparral para crear más puertas de 
ingreso, lo que permitiría que los vehículos esperen en esta área en lugar de en la Vía Rápida, 
descongestionando la zona. Además, Vizcaíno mencionó que el proyecto del gobierno estatal 
para utilizar la canalización del Río Tijuana como una alternativa vial debe ser analizado 
presupuestalmente antes de ser implementado. También sugiere que la infraestructura podría 
ser destinada exclusivamente al transporte público, lo que podría ayudar a reducir la movilidad 
en automóvil particular. 
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